

# Memorial José Martí y MININT en mutuo homenaje

■ Celia Pérez

El Memorial José Martí, como parte de las actividades por su aniversario 15, ofreció este martes una velada en homenaje a los 50 años del Ministerio del Interior.

La doctora Haydée Díaz Ortega, directora del Memorial, recordó el momento en que nuestro Comandante en Jefe le encomendó la tarea de dirigir el nuevo museo dedicado al Apóstol en el año 1993, para promover la vida y obra del

Maestro y su vigencia en la Revolución. Asimismo, la doctora puso especial énfasis en agradecer a todas las direcciones del MININT que han ayudado a preservar la obra de Martí.

Durante la celebración el Memorial hizo entrega al Ministerio del Interior de la Moneda Conmemorativa de Plata, que fue recibida por el general



**El General de Brigada recibe de manos de la directora del Memorial la Moneda Conmemorativa de Plata.**

Foto: José M. Correa

de brigada Adalberto Raveiro García, jefe de Dirección del MININT.

Este gesto —expresó el General— es un compromiso para seguir siendo consecuentes en nuestro trabajo diario y para defender las aspiraciones de Martí cuando dijo querer que la primera ley de nuestra República fuera el culto a la dignidad plena del hombre.

## Mejoran tecnología de fábrica de torula de Cienfuegos



**Los trabajos más complejos se realizan en la columna de destilación.** Foto del autor

director de la UEB, los principales trabajos están concentrados en el montaje de una nueva caldera de generación de vapor, remodelación del área de fermentación, una renovada planta de tratamiento de agua, modernos quemadores para el secado artificial y la recuperación de la torre de enfriamiento. Todo ello contribuirá a elevar considerablemente la eficiencia industrial.

A estos beneficios tecnológicos, abundó Rodríguez, se añade una nueva planta de miel proteica a partir del sacharomicces —otro residual de ALFIC.S.A.— capaz de producir unas 30 toneladas diarias con destino a las

ramas vacuna y porcina.

Igualmente, en la destilería vecina se ejecutan trabajos de mantenimiento y reparación en áreas clave para elevar su eficiencia y con ello la calidad del producto final, explicó Mayra Rodríguez, gerente de la entidad.

Las principales labores consisten en la restauración capital de la columna de destilación, considerada la tarea más compleja desde el punto de vista de construcción y montaje.

Aclaró la directiva que el pasado año el principal problema estuvo en el excesivo insumo de miel final por litro de alcohol. Adelantó que una vez concluida la etapa de mantenimiento, deben erradicar completamente la deficiencia señalada, con lo cual estarían en condiciones de elaborar más alcoholes finos para el uso nacional o la exportación.

■ Armando Sáez Chávez

AGUADA, Cienfuegos.—La fábrica de levadura torula, perteneciente a la Unidad Empresarial de Base (UEB) Derivados de la Empresa Azucarera Antonio Sánchez, se encuentra enfrascada en un proceso inversionista que le permitirá una capacidad de producción de 24 toneladas diarias de ese alimento animal.

La industria aprovecha la vinaza, un desecho de la destilería aleada de Alcoholes Finos de Cuba (ALFIC.S.A.), y con ello además de abaratar el costo de producción, reduce la carga contaminante de ese residual, que de otro modo tendría que verterse al medio ambiente.

Según el ingeniero Gerardo Rodríguez,

## Holguín recuperó más del 85% de las viviendas afectadas por el Ike

■ Germán Veloz Placencia

HOLGUÍN.—La atención priorizada que reciben las familias afectadas por el huracán Ike a su paso por este territorio en el 2008, hizo posible que al cierre del 2010 se reporte la solución de más del 85% de las 124 838 viviendas dañadas por el fenómeno meteorológico.

Gracias al respaldo material y financiero, así como al esfuerzo de las entidades constructoras, durante el pasado año el Estado garantizó 2 492 nuevas viviendas para esos casos, preferentemente para los que sufrieron derrumbes totales.

Según precisó Archi Felipe Lam Ayala, director provincial de la Vivienda, el cumplimiento del plan de inversiones, aunque moderado, mostró un crecimiento.

La conservación y rehabilitación estuvieron dirigidas en lo esencial a eliminar problemas en edificios múltiples, de los cuales 20 fueron objeto de transformaciones integrales que incluyeron cambios de instalaciones hidráulicas y sanitarias, impermeabilización de las cubiertas, así como labores de carpintería y pintura.

Los subprogramas de impermeabilización y sustitución de redes hidrosanitarias bene-



**Viviendas como estas continúan entregándose en Holguín.** Foto: Juan Pablo Carreras/AIN

ficiaron, respectivamente, a otros 180 y 48 inmuebles multifamiliares, a la vez que se laboró en la eliminación de baños con situaciones críticas.

En el transcurso del 2010 hubo mayor cohesión entre los ejecutores del proceso inversionista, creció la producción local de materiales de construcción y fue superior la organización del transporte de los recursos asignados a los municipios, opinó Archi Felipe.

Para el presente año deben ser eliminadas las demoras en la entrega de los materiales una vez que llegan a los municipios, comentó el funcionario.

## Crece servicio telefónico en Guantánamo



Foto: Juvenal Balán

■ Jorge Luis Merencio Cautín

GUANTÁNAMO.—La telefonía en esta provincia experimentó durante el 2010 un avance importante, sustentado en la modernización de siete centrales, en el completamiento de la digitalización, y en la instalación y activación de más de 9 400 nuevos servicios.

En el periodo fueron mejoradas tecnológicamente, con equipamiento de nueva generación, las centrales de Guantánamo, Baracoa, Jamal, Guaibán, Hatibonico, Paraguay

y Caimanera, lo que favoreció la calidad del servicio prestado.

De acuerdo con Francisco Cateura Moraga, especialista en relaciones públicas y comunicación en la Empresa de Telecomunicaciones de Cuba (ETECSA) en el territorio, también comenzaron a prestar servicio gabinetes integrales en las comunidades Primero de Mayo y Sempré.

Otras acciones consistieron en la ubicación de más de 30 kilómetros de cables y el establecimiento de radio-bases en Carrera Larga, Manuel Tames y Palenque, con las cuales se lo-

gró completar la cobertura para la telefonía celular en las diez cabeceras municipales.

De los más de 9 000 nuevos servicios dispuestos, 7 000 corresponden a la telefonía móvil y 2 408 a la básica. Estas nuevas prestaciones mejoran la densidad telefónica del territorio, que ahora es de ocho aparatos por cada 100 habitantes, sumados ambos tipos.

Según Cateura, para el 2011 está prevista la apertura de cuatro nuevos gabinetes integrales (tres de ellos en la ciudad de Guantánamo y uno en Yateritas) y la ampliación de las capacidades telefónicas en nuevas comunidades.

### El español nuestro

■ María Luisa García

Derivada del griego *klon*, "brote, retoño", la palabra **clon** designa en Biología el "conjunto de células u organismos genéticamente idénticos, originado por reproducción asexual a partir de una única

célula u organismo o por división artificial de estados embrionarios iniciales" o el "conjunto de fragmentos idénticos de ácido desoxirribonucleico (ADN) obtenidos a partir de una misma secuencia original". Se puso de moda, primero, por la copia industrial de computadoras y, desde 1997, por la clonación de la oveja Dolly, el primer ser complejo duplicado artificialmente por obra del hombre.